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Posiciona Durazo a Sonora en 
primer lugar nacional  
en internet

Gracias a las ges-
tiones llevadas 
a cabo por el 

gobernador del estado 
Alfonso Durazo Mon-
taño, es que Sonora se 
posicionó en el primer 
lugar nacional en co-
bertura de internet lo-
grando que el 91.3 por 

ciento, cuente con la cobertura de conec-
tividad en el estado. Lo anterior con base 
en datos de la Encuesta Nacional sobre 
disponibilidad y uso de tecnología de la 
información de los hogares, elaborado por 
el Instituto Nacional de Estadística, Geo-
grafía e Informática (Inegi). Sin duda este 
logro es producto de las gestiones y es-
trategias del gobernador Alfonso Durazo 
Montaño. El mandatario estatal dijo que 
desde el inicio de su administración es un 
esfuerzo que se ha venido llevado a cabo 
para obtener estos logros que ahora disfru-
tan los sonorenses. Entre los indicadores 
más relevantes, sobresale que el 84.4 por 
ciento de los hogares en la entidad cuen-
tan con cobertura de internet. Y es desta-
cable que el 90.8% de las personas hacen 
uso del internet mediante su teléfono ce-
lular. El gobernador Durazo explicó que 
este avance se debe a iniciativas como la 
entrega de más de 19 mil chips con conec-
tividad gratuita para estudiantes de uni-
versidades públicas, así como 44 mil 423 
tabletas a alumnos de educación básica, 
mediante el programa de Becas Sonora. 
A ello se suma la atracción de inversiones 
impulsadas por el Plan Sonora, que ha ge-
nerado empleos mejor remunerados y ma-
yor acceso a tecnologías de la conectividad 
en los hogares sonorenses.

Firman acuerdo Unison y sindi-
cato, descartan huelga

Al haber tenido el 
éxito esperado las in-
tensas negociaciones 
llevadas a cabo entre 
las autoridades de la 
Universidad de Sonora 
y el Sindicato de Tra-
bajadores Académicos 
de la Universidad de 
Sonora (Steus), es que 

desapareció el fantasma de la amenaza de 
huelga. El éxito es que se llegó a un buen 
acuerdo con la cuestión salarial y lo re-
lacionado al contrato de trabajo, entre la 
máxima casa de estudios y el organismo 
sindical.  Ahora al quedar atrás la amena-

za de huelga, ahora los esfuerzos se cen-
trarán en las mejoras de las condiciones 
laborales de la planta docente, de acuerdo 
con Cuauhtémoc Nieblas Cota, secretario 
general del Staus. Para ello en la revisión 
contractual se contempla un incremento 
salarial del 4 por ciento, dos por ciento di-
recto al salario y el otro dos por ciento en 
las prestaciones, que decidan asignarlo los 
agremiados. Y aunque no se logró la ob-
tención del 100 por ciento de las demandas 
originales, sí se logró sentar las bases para 
sacar adelante temas pendientes, como la 
estabilidad laboral y la atención al sector 
técnico de los académicos.

Dan a conocer procedimientos y 
organización del proceso fede-
ral electoral del 2025

La Junta Local del 
Instituto Nacional 
Electoral (INE) en So-
nora capacitó a ciuda-
danos y representan-
tes de organizaciones 
sobre los procedi-
mientos y etapas del 
proceso electoral fe-
deral del Poder Judi-

cial que se llevará a cabo en la entidad, 
el próximo 01 de junio, cuando se elegi-
rán jueces, magistrados y ministros de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN). El vocal de capacitación del INE, 
César Loustaunau Pellat, explicó cada 
uno de los protocolos que se emplean 
el día de la jornada para el manejo del 
material electoral, como la apertura de 
las casillas, el cierre de las urnas y demás 
movimientos que se tienen que hacer. 
Por su parte la vocal presidente del INE 
en la entidad, Verónica Sandoval Casta-
ñeda, dijo que este tipo de capacitacio-
nes son importantes para que la gente 
será lo que tiene que hacer el día 01 de 
junio que será la votación para la elec-
ción judicial, al ser la primera elección 
en la que se elegirán jueces, magistrados 
y ministros.

Protesta senadora morenista 
por afiliación de morena de 
expriista

A 21 días de la elección judicial que se 
llevará a cabo en el país, es que el secretario 
general de Morena, Andy López Beltrán, 
afilió a ese partido al expriista y represor 
Luis Enrique Benítez, ahora exdirigente 
del PRI, lo cual provocó la indignación, el 
coraje y las protestas de la senadora mo-
renista Margarita Valdés. En su cuenta de 
X, dicha senadora recordó que el expriista 
atacó a la Universidad Juárez del Estado de 

Durango, en octubre 
del 2010, además cons-
tantemente le ha lan-
zado diversos ataques 
al expresidente de la 
república Andrés Ma-
nuel López Obrador 
y en los últimos días 
atacó hasta a la presi-
denta de la república, 
Claudia Sheinbaum Pardo. Y agregó que 
dichas conductas tanto pasadas como re-
cientes, son incompatibles con los valores 
de Morena, por lo que la senadora consi-
deró que no se puede permitir que quienes 
han sido enemigos históricos de nuestro 
movimiento hoy pretendan sumarse como 
si nada hubiera pasado. En Morena no se 
olvida, ni tampoco se traicionan los prin-
cipios. Ante eso López Beltrán, publicó un 
video donde dio la bienvenida al nuevo 
morenista Benítez. Posteriormente el pre-
sidente de la Mesa Directiva de la Cámara 
de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, ce-
rró filas con Andy López Beltrán, ante el 
coraje de la senadora.

Protestan contra homenaje 
póstumo a Fidel Herrera en 
Congreso de Veracruz

Muy penoso el he-
cho ocurrido en Vera-
cruz, porque mientras 
en el interior del Con-
greso Local llevaban 
a cabo un homenaje 
póstumo al recién fa-
llecido exgobernador 
Fidel Herrera, en el 
exterior un grupo de 
personas encabezados por activistas de 
derechos humanos protestaron en contra 
del homenaje al exmandatario priista en 
el sexenio comprendido del 2004 al 2010. 
Anais Palacios, integrante del Instituto 
Mexicano de Derechos Humanos y De-
mocracia, sostuvo que el congreso actuó 
con ligereza al autorizar el acto solicitado 
por la familia del malogrado exgoberna-
dor, tramitado por el diputado Héctor 
Yunes Landa. Dijo la dama que los vera-
cruzanos tienen memoria porque todavía 
recordamos como fue su mandato. Du-
rante su administración inició la activi-
dad criminal de Los Zetas que nos hicie-
ron tanto daño, cuando comenzaron las 
desapariciones forzadas y se cometieron 
actos graves de corrupción. Reprochó que 
el Congreso, un recinto que debe repre-
sentar al pueblo, haya sido utilizado para 
homenajear a un político que cometió 
tantas violaciones a los derechos huma-
nos.

Alfonso Durazo 

Cuauhtémoc Nieblas 

César Loustaunau 

Margarita Valdés 

Fidel Herrera

Círculo Rojo
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Llegan a IMSS SonoraLlegan a IMSS Sonora
nuevas ambulanciasnuevas ambulancias
Se busca garantizar un 
servicio más eficientes a los 

derechohabientes

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Para garantizar un 
servicio más eficiente a los dere-
chohabientes, la Representación 

del Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) en Sonora entregó 49 nuevas am-
bulancias para el traslado programado de 
pacientes a Hospitales Generales de Zona 
(HGZ) y Unidades de Medicina Familiar 
(UMF) de la entidad.

El titular  de la Coordinación Técnica 
de Servicios Generales de Nivel Central 
del IMSS, Rodrigo Trujillo Castellanos, 
realizó de manera formal la entrega de 
las ambulancias a la titular del IMSS en 
Sonora, doctora Angélica Mariel Martí-
nez López, dando con ello cumplimiento 
al compromiso de trabajar por la salud 
y bienestar de la derechohabiencia en el 
estado.   

‘Era una petición que se venía realizan-
do año con año, tanto de nuestros dere-
chohabientes como de los propios ope-
radores de las ambulancias, los cuales se 
encuentran altamente capacitados para 
brindar el servicio a los pacientes que ne-
cesiten ser trasladados de un hospital a 
otro’, subrayó Trujillo Castellanos.

La doctora Angélica Mariel Martínez 
López, titular del IMSS en el estado, re-

saltó que la llegada de estas unidades a 
la entidad permitirá trasladar de forma 
segura a los pacientes que requieran de 
este servicio, ya sea para hospitalización, 
cirugía o la realización de algún estudio 
de alta complejidad. 

‘Gracias al apoyo del director ge-
neral del IMSS, Maestro Zoé Robledo, 
es posible que fortalezcamos la floti-
lla de ambulancias en la que nuestros 

pacientes son trasladados a los hospi-
tales donde sean referidos para recibir 
la atención médica especializada que 
requieren para recuperar su salud’, des-
tacó Martínez López.

El secretario General del Sindicato 
Nacional De Trabajadores del Seguro 
Social (SNTSS) Sección XIII en Sonora, 
Joel Cárdenas Sepúlveda, agradeció a las 
autoridades federales del IMSS por la en-

trega importante de estas ambulancias e 
hizo el llamado a los operadores de las 
unidades a cuidarlas, ya que son sus he-
rramientas de trabajo y en ellas trasladan 
la vida de personas.

Las ciudades que se benefician con 
las ambulancias son Hermosillo, Ciudad 
Obregón, Guaymas, Huatabampo, No-
gales, Agua Prieta, Cananea, Nacozari, 
Navojoa, Caborca, Puerto Peñasco, Em-
palme, Magdalena, entre otras.

La entrega de las ambulancias se hizo 
en dos eventos realizados tanto en Her-
mosillo como Guaymas, donde directores 
de hospitales y unidades, así como opera-
dores, reconocieron que dichas ambulan-
cias impactarán de manera positiva en la 
salud de los derechohabientes, ya que se 
encuentran equipadas con tecnología de 
alta generación para garantizar el trasla-
do seguro y cómodo de los pacientes en 
todo el estado o bien, algún órgano desti-
nado para trasplante.   

La Representación del 
Instituto Mexicano del 

Seguro Social (IMSS) en 
Sonora entregó 49 nuevas 

ambulancias para el 
traslado programado de 

pacientes a Hospitales 
Generales de Zona (HGZ) 
y Unidades de Medicina 

Familiar (UMF) de la entidad
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La presidenta Claudia 
Sheinbaum firmó la 

renovación del Paquete 
contra la Inflación y la 
Carestía (PACIC) con 

tiendas de autoservicio y 
productores agropecuarios.

Mantiene preciosMantiene precios
la canasta básicala canasta básica
La presidenta Claudia 
Sheinbaum firmó la 
renovación del Paquete 
contra la Inflación y la 
Carestía (PACIC) con tiendas 
de autoservicio y productores 

agropecuarios

Ciudad de México. La presidenta 
Claudia Sheinbaum firmó la reno-
vación del Paquete contra la Infla-

ción y la Carestía (Pacic), con lo que no 
aumentará el precio de 24 productos.

‘Firmamos la renovación del Paquete 
contra la Inflación y la Carestía (Pacic) 
con tiendas de autoservicio y productores 
agropecuarios’, informó la presidenta en 
redes sociales.

Agregó que ‘este acuerdo significa que 
no aumentará el precio de los 24 produc-
tos de la canasta básica. Cuidamos la eco-
nomía popular’.

El acuerdo desde 2024 fijó un precio 
de 910 pesos, el cual se renueva, para la 
canasta básica, es decir 129 pesos menos 
que el paquete anterior con el expresi-
dente Andrés Manuel López Obrador 
que desde 2022 firmó por una canasta de 
mil 039 pesos.

El anterior acuerdo firmado por 
Sheinbaum Pardo fue hace seis meses, 
el 12 de noviembre de 2024, cuando fue 
aceptado por 19 empresas productoras de 
alimentos y 11 empresas comercializado-
ras, las que se han comprometido a man-
tener la canasta básica de 24 productos 
sin variación de precio por los próximos 
seis meses.

El entonces secretario de Hacienda, 
Rogelio Ramírez de la O, informó que el 

sector privado estaba en disposición de 
contribuir para estabilizar los precios de 
productos básicos, con lo que se influirá 
hacia expectativas más balanceadas entre 
productores y consumidores.

También el gobierno dijo que manten-
drá el compromiso de precios de combus-
tibles con un aumento no mayor a la in-
flación, así como de las tarifas eléctricas y 
de otros precios públicos.

Las tiendas de autoservicio firmantes 

en noviembre de 2024 fueron: Walmart, 
Chedraui, Soriana, La Comer, Merza, Ca-
limax y Aprecio, HEB, Smart, Casa Ley, 
SuperKompras y Super AKI.

Las agroindustrias participantes: Gru-
poMar, Minsa, Lala, Bimbo, SuKarne, 
Kimberly Clark, Pilgrims, Schettino, Pin-
sa, Maseca, Verde Valle, Ragasa, Alpura, 
San Juan, Bachoco, La Moderna, Sigma, 
Opormex y Grupo Porres.

Los productos que formaron parte de 
la canasta básica del PACIC, con carac-
terísticas y presentaciones específicas 
fueron: leche entera pasteurizada, huevo 
blanco, pollo entero, papel higiénico, pan 
de caja, sopa de pasta -spaguetti y codo-, 
atún en lata, sardina en lata, aceite vege-
tal, arroz, bistec de res de pulpa, harinas 
comercializadas y harina de maíz básica.

En el acuerdo de este mayo, el gobier-
no no ha precisado si se mantienen todas 
las tiendas y empresas.
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Crece turismoCrece turismo
Sonora vive auge durante 
Semana Santa y puente de 

mayo

Clara Aragón
Última Palabra

Durante Semana Santa, Semana de 
Pascua y el fin de semana largo 
del 1 al 5 de mayo, se registró un 

incremento en la derrama económica por 
turismo en Sonora, así como un aumen-
to del 15 % en el número de visitantes en 
comparación con 2024, informó Julio Cé-
sar Rascón.

El presidente de la Asociación Sono-
rense de Touroperadores y Anfitriones 
Turísticos señaló que, a pesar del frente 
frío que se presentó el pasado fin de se-
mana, los turistas acudieron a los eventos 
y actividades en distintos municipios y 
zonas rurales, con una preferencia mar-

cada por las playas.
Álamos, Magdalena, la región del 

Mayo en general, la Ruta del Novillo, Yé-
cora, la Isla del Tiburón y Ciudad Obre-
gón fueron algunos de los destinos que 
registraron un importante repunte.

En el caso de Cajeme, Cócorit, el Río 
Yaqui y la presa fueron los sitios preferi-
dos por los visitantes, beneficiados tam-
bién por la apertura de nuevos vuelos 
nacionales.

Durante Semana Santa, 
Semana de Pascua y el fin 
de semana largo del 1 al 
5 de mayo, se registró un 

incremento en la derrama 
económica por turismo en 

Sonora
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Cinco años sin justiciaCinco años sin justicia
Sigue impune el homicidio 
del empresario y fundador 
a Grupo Medios Obson; un 
total silencio e ineficacia ha 
mostrado la Fiscalía General 

de Justicia del Estado

Martín Alberto Mendoza
Última Palabra

Un total silencio e impunidad ha 
mostrado la Fiscalía General de 
Justicia del Estado (FGJES) y de-

bido a ello continúa impune el homicidio 
de Jorge Miguel Armenta Ávalos.

La ausencia de castigo para aquellos 
que le arrebataron la vida cobardemente, 
suman mil 824 días y la instancia investi-
gadora sigue indolente e impasible.

Hoy se cumplen cinco años en que ma-
nos criminales le truncaron su visionaria 
existencia, al igual que la del excoman-
dante Orlando Antonio Ruvalcaba Flores.

El brutal asesinato ocurrió la tarde del 
sábado 16 de mayo, al salir de un restau-
rante ubicado en calle Chihuahua entre 
Allende y Hidalgo, en el Centro de Ciu-
dad Obregón.

Era uno de los establecimiento privile-
giados por Armenta Ávalos, para reunirse 
con sus amigos, como lo hizo ese día y al 
salir fue prácticamente ‘cazado’ por tor-
vos sujetos.

A las semanas, la fiscalía comisionó un 
equipo de policías ministeriales de alto 
perfil para que investigaran y resolvieran 

el caso, pero inexplicablemente el asunto 
se empantanó.

Las pesquisas se vieron envueltas en 
un velo de completo  mutismo, como ha 
prevalecido hasta en la actualidad, ante la 
falta de interés y voluntad del fiscal Gus-
tavo Salas Chávez, así como también en 
su momento de la ex fiscal Claudia Indira 
Contreras Córdoba.

De manera inconcebible, el caso de 
Armenta Ávalos fue alojado en los fríos 
y empolvados archivos de la fiscalía es-
tatal, donde permanece en un silencio 
sepulcral.

Esto, a pesar de que investigadores 
casi aseguraban tener resuelto el ho-

micidio, después de casi un año de ir y 
venir al escenario del múltiple y prodi-
torio asesinato.

No obstante, a Jorge Miguel que era 
un prominente y probo empresario que 
ejerció un periodismo sin ambigüeda-
des, de frente y sin miedo, incom-
prensiblemente se le ha negado la 
justicia.

Su trayectoria dejo relevante pre-
cedente al convertir como fundador a 
Grupo Medios Obson en una empresa 
editorial con sólido liderazgo.

Salas Chávez no ha mostrado el me-
nor ápice de disposición para aten-
der el reclamo de justicia 

de la desilusionada familia y de la mis-
ma sociedad cajemense.

Ello debido a Jorge Miguel le dio voz 
a personas vulnerables y aquellos que 
no eran escuchados por instituciones y 
funcionarios insensibles, anegados de 
indiferencia, ante el dolor de las injus-
ticias.

También como empresario artístico 
fue artífice de promover alegría y mo-
mentos de esparcimiento a las familias 
que acudieron a sus eventos.

Siempre empático y con enorme sen-
tido humano, al enarbolar numerosas y 
nobles a favor de los más necesitados ha-
ciéndolo con sencillez y humildad.

Ha llegado el momento de cuestionar: 
¿cuántos días más tendrán que transcu-
rrir para que la ley y el brazo de la justicia 

se alcen y cum-
plan su come-

tido?

JORGE ARMENTA ÁVALOS
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Se incrementan losSe incrementan los
casos de sarampióncasos de sarampión
El principal factor de riesgo 
para contraer esta enfermedad 

es la falta de vacunación

Clara Aragón y Fabiola Navarro
Última Palabra

El sarampión ha vuelto a ser noticia 
en Cajeme. En menos de un mes, 
los casos detectados se han cua-

druplicado, pasando de 4 el 14 de abril a 
16 confirmados durante el fin de semana. 
En total, Sonora registra 17 casos, según la 
Secretaría de Salud Pública.

De estos, 16 corresponden a traba-
jadores agrícolas migrantes que llega-
ron desde Chihuahua y actualmente 
están en Cajeme. El otro caso es el 
de una mujer de 38 años de Nogales, 
quien había viajado recientemente a 
Chihuahua.

A pesar de la alerta, las medidas de 
contención parecen haber dado resulta-
do. La mujer de Nogales ha cumplido 42 
días sin casos secundarios, por lo que se 
le otorgó el alta sanitaria.

Un dato preocupante es que ninguno 
de los afectados estaba vacunado antes de 
llegar a Sonora. Esto refuerza el llamado a 
la población para estar atentos a síntomas 
como fiebre y sarpullido, especialmente 
si han tenido contacto con posibles casos 
y no están vacunados.

La Secretaría de Salud continúa 
monitoreando posibles casos sospe-

chosos para evitar la transmisión co-
munitaria y la aparición de nuevos 
contagios. También recuerda que la 
vacuna contra el sarampión está dis-
ponible de forma gratuita en cual-
quier unidad de salud, sin importar la 
derechohabiencia.

El esquema de vacunación incluye: 
Primera dosis a los 12 meses de edad 
y la Segunda dosis de refuerzo a los 18 
meses.

Realizan ‘barrido’ de vacuna-
ción

Ante el brote de sarampión detectado 
en las comunidades del Tobarito,  Marte 
R. Gómez y Antonio Rosales, el Distrito 
de Salud 04,  intensificó las acciones pre-
ventivas mediante un ‘barrido’ de vacu-
nación en esas localidades,  así lo infor-
mó Manuel Piñuelas.

El coordinador médico de la depen-
dencia, explicó que desde que se confir-

maron los primeros caso,  se implementó 
un cerco sanitario para contener la enfer-
medad. 

‘El programa de vacunación está traba-
jando desde el 1 de abril,  hasta la fecha 
seguimos haciendo los barridos en estas 
comunidades, que es donde se originó el 
problema’, afirmó.

Además, enfatizó la importancia de 
contar con el esquema de vacunación 
completo: ‘La recomendación a la gente 
es que se vacunen, que tengan su esque-
ma completo para evitar la transmisión 
de la enfermedad. Recuerden que esta 
enfermedad es importada, viene del esta-
do de Chihuahua’,

El funcionario también señaló que en 
los campamentos agrícolas se han reali-
zado barridos de vacunación, como parte 
del cerco epidemiológico que se mantie-
ne para evitar que aumenten los conta-
gios del virus que ha afectado a 16 perso-
nas hasta el momento.

El sarampión ha vuelto 
a ser noticia en Cajeme. 
En menos de un mes, los 
casos detectados se han 
cuadruplicado, pasando 

de 4 el 14 de abril a 16 
confirmados durante el fin 

de semana
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Convocan a sumarConvocan a sumar
esfuerzos por la pazesfuerzos por la paz
El gobernador Alfonso Durazo 
Montaño, acompañado 
de Rocío Bárcena, hizo un 
llamado a la unidad a los 
presidentes municipales de 
la entidad para fortalecer 
la dimensión social de la 

seguridad 

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Con el objetivo de 
fortalecer la unidad y la acción 
coordinada entre los tres nive-

les de gobierno, el gobernador Alfonso 
Durazo Montaño encabezó el ‘Encuen-
tro con Presidentas y Presidentes Mu-
nicipales para la Creación de Consejos 
de Paz’, acompañado por Rocío Bárcena 
Molina, subsecretaria de Construcción 
de Paz, Participación Social y Asuntos 
Religiosos de la Secretaría de Goberna-
ción.

Durante el evento, el mandatario es-
tatal convocó a los alcaldes de los 72 
municipios de Sonora a sumar esfuerzos 
más allá de diferencias políticas, con el 
propósito de fortalecer la dimensión so-
cial de la seguridad y posicionar a Sonora 
como referente nacional en la implemen-
tación del programa de Construcción de 
Paz, impulsado por la presidenta Claudia 

Sheinbaum Pardo.
‘Si no aspiramos a dar los mejores 

resultados de este programa a nivel na-
cional, difícilmente vamos a estar a la 
altura del reto que nos impone la segu-
ridad pública en el estado. Por eso, mi 
convocatoria es a que sumemos esfuerzos 
sin regateos, sin llevar el ingrediente de 
la diferencia o la coincidencia política, y 
coincidamos en la necesidad de fortale-
cer la vertiente social en materia de segu-
ridad. Espero contar con su compromiso’, 

expresó.
Rocío Bárcena explicó que el progra-

ma contempla la activación de Mesas de 
Paz en los 32 estados y 266 regiones del 
país, con la participación de más de 2 mil 
400 municipios. Estas mesas desarrolla-
rán actividades culturales, deportivas y 
de atención comunitaria, como ferias de 
salud, empleo, educación y servicios bá-
sicos, con el propósito de prevenir la vio-
lencia desde sus causas.

‘Juntas y juntos vamos a cambiarle el 

rostro a sus municipios y colonias, brin-
dando alternativas de vida a las y los jóve-
nes’, afirmó la funcionaria federal.

Por su parte, Clara Luz Flores Carrales, 
titular de la Unidad de Asuntos Religiosos 
y Prevención Social, informó que los Comi-
tés de Paz se instalarán en colonias priorita-
rias determinadas por los Consejos Munici-
pales de Paz, en coordinación con el estado 
y los gobiernos municipales. Destacó que la 
presidenta Claudia Sheinbaum fue pionera 
en la implementación de la justicia cívica 
en la Ciudad de México, y ahora busca re-
plicarla a nivel local como parte de esta es-
trategia integral.

El evento concluyó con un acto simbó-
lico en el que se abanderó al gobernador 
Alfonso Durazo Montaño y a las y los pre-
sidentes municipales de Sonora, reafir-
mando su compromiso con la estrategia 
nacional de paz en beneficio de los sono-
renses.

Los 72 municipios de Sonora 
se integrarán a las Mesas 

de Paz, impulsadas a nivel 
nacional por la presidenta 
Claudia Sheinbaum, que 
contemplan actividades 

culturales, deportivas y de 
atención comunitaria para 
prevenir la violencia desde 

sus causas
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Violencia electoralViolencia electoral
Las agresiones, ataques, 
asesinatos, atentados y 
amenazas contra funcionarios 
y figuras políticas se acentúan 
durante estos procesos y 
la elección judicial no es la 

excepción

Los procesos electorales en México 
suelen acompañarse de hechos vio-
lentos que empañan los ejercicios 

democráticos, entre 2018 y el 6 de mayo 
de 2025 se registraron más de 2 mil 400 
ataques, asesinatos, atentados y amena-
zas contra figuras políticas, o que osten-
tan cargos relacionados con la seguridad 
y la justicia en contextos electorales.

De acuerdo con la base de datos del 
reporte ‘Votar entre Balas: Entendiendo 
la violencia político criminal en México’, 
elaborado por la asociación civil Data Cí-
vica y el centro de análisis México Evalúa, 
al menos el 5 por ciento de las agresio-
nes registradas en dicho periodo duran-
te contextos electorales se realizaron en 
contra de personas juzgadoras y magis-
trados del Poder Judicial.

El próximo 1 de junio se elegirán cer-
ca de 881 cargos judiciales, entre los que 
figuran nueve ministros de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
además de mil 458 cargos públicos en los 
estados de Durango y Veracruz, entidad 
donde la violencia ya se hizo presente en 
el actual proceso electoral.

No obstante, los miembros del Poder 
Judicial no se han librado de la violencia. 
En marzo pasado, tres magistrados del 
Tribunal Superior de Justicia de Morelos 
(TSJM) recibieron presuntas amenazas 
por parte del crimen organizado, tras la 
colocación de una lona que acusa a los 
magistrados Manuel Díaz Carbajal, Rol-
fi González Rodríguez y Cecilia López 
González de haber liberado a criminales 
a cambio de ‘jugosos pagos de dinero’.

Posteriormente, los magistrados del 
TSJM que fueron señalados en el supues-
to narcomensaje indicaron que esta ac-
ción podría ‘obedecer a un movimiento o 
sesgo político’, por la crisis que atraviesa 
el Poder Judicial de dicha entidad.

‘Los datos de ‘Votar entre balas’ nos 
empiezan a decir algo sobre la capacidad 
que el crimen organizado ya comienza a 
tener en el aparato de justicia. Ya vimos 
ataques a algunos jueces, a policías mi-
nisteriales y de investigación que conjun-
tamente ya representan el 5 por ciento de 
los ataques del crimen organizado que te-

nemos registrados’ explicó a Reporte In-
digo Sandra Ley, especialista en Ciencia 
Política y violencia criminal, y profesora 
distinguida del Tecnológico de Monte-
rrey.

Solo en marzo de 2025 se documenta-
ron 50 ataques de violencia político cri-
minal en México, según Data Cívica, lo 
que representó un aumento del 25 por 
ciento con relación a los registros de fe-
brero. Durante ese lapso, las entidades 
más afectadas fueron Guanajuato, Sina-
loa, Guerrero, Veracruz y Morelos.

En Veracruz, uno de los principales 
focos rojos, la violencia político criminal 
ya obligó a dos personas candidatas a re-
nunciar en el presente proceso electoral, 
y también se suscitó el homicidio de Ye-
senia Lara, quien era candidata de More-
na a la alcaldía de Texistepec, este 11 de 
mayo durante un mitin en las calles del 
municipio veracruzano, ataque que dejó 
un saldo de cinco muertos —incluida 
Lara— y por lo menos tres heridos.

Según los registros de ‘Votar entre ba-
las’, entre 2018 y el 6 de mayo de 2025 se 
registraron 2 mil 458 casos de violencia 
político criminal en México, siendo 2024 
el año con más víctimas, con 661; seguido 
por 2023, que registró 570.

Mientras que entre enero y marzo 
de 2025 la investigación documentó 145 
casos de violencia política criminal, y 
estados como Sinaloa, Morelos, Jalisco, 
Guerrero y Veracruz registraron la mayor 
incidencia.

‘Crimen intenta capturar al 
Poder Judicial’

Para la también doctora en Ciencia 

Política por la Universidad de Duke, en 
Estados Unidos, quien además coordina 
la metodología y clasificación de datos de 
‘Votar entre balas’, la elección judicial aún 
presenta interrogantes sobre la violencia 
que se pudiera desencadenar en el futuro.

De acuerdo con la profesora distin-
guida de la Escuela de Ciencias Sociales 
y Gobierno Escuela de Gobierno y Trans-
formación Pública del Tec de Monterrey, 
el aparato de justicia es uno de los pen-
dientes que tiene por infiltrar el crimen 
organizado; sin embargo, aclaró que la 
elección del Poder Judicial abre la puerta 
para las organizaciones delictivas siem-
bren su influencia.

‘Ahorita es el primer punto de entra-
da que tiene el crimen organizado para 
ejercer su influencia y que si después los 
pactos de colusión o de protección que 
se puedan alcanzar en esa esfera, segu-
ramente empezaremos a ver violencia 
ejercida en esas elecciones si no hacemos 
algo al respecto, y si no blindamos esos 
procesos electorales’, subrayó.

Ataques a juzgadores en la últi-
ma década

La violencia en contra de las personas 
juzgadoras en nuestro país no es exclusi-
va de procesos electorales, pues durante 
la última década han sido víctimas de 
agresiones, amenazas, lesiones, extorsio-
nes y homicidios.

Según el estudio ‘Cuando impartir jus-
ticia es peligroso. Los ataques a la integri-
dad del personal judicial en México’, de 
la organización México Evalúa, entre 2012 
y 2023 se documentaron 23 muertes de 
personas trabajadoras del Poder Judicial 

en México (seis actuarios, 15 de personas 
juzgadoras a nivel estatal, y dos personas 
juzgadoras a nivel federal).

Dicha investigación obtuvo datos —a 
través encuestas respondidas por mil 
483 personas de 19 poderes judiciales del 
país— como que el 73 por ciento de los 
jueces reportó haber vivido sólo un acto 
de agresión y el resto entre dos y cinco en 
la última década.

Asimismo, se halló que entre las agre-
siones que más resienten los trabajadores 
del Poder Judicial, está que el 32 por cien-
to ha sido víctima de amenazas de lesio-
nes; 12 por ciento de amenaza de homi-
cidio; 11 por ciento son amenazados con 
causarle daño a sus familiares; y el 11 por 
ciento es víctima de extorsión.

Por otra parte, el 51 por ciento de las 
personas actuarias del Poder Judicial re-
portó haber experimentado más de una 
agresión durante el ejercicio de sus fun-
ciones desde 2012.

Según México Evalúa, la principal ra-
zón por la que las personas juzgadoras 
son víctimas de actos en contra de su in-
tegridad es el sentido de sus resoluciones. 
El centro de análisis refiere que dichos ac-
tos se perpetran como represalia ante una 
resolución desfavorable o ajustada.

Los datos arrojan que los respon-
sables de las agresiones suelen ser las 
partes no favorecidas por las resolu-
ciones judiciales; las personas impu-
tadas por la comisión de delitos; y las 
personas no vinculadas a un juicio, 
entre las que pueden figurar integran-
tes de la delincuencia organizada, o 
de la delincuencia común asociados a 
contextos de violencia.

Sin embargo, los juzgadores tam-
bién señalaron al Estado como un ac-
tor que ejerce violencia en su contra 
a través de detenciones arbitrarias 
dictadas por gobernantes locales que 
tuvieron fallos contrarios a sus inte-
reses, como el caso de la jueza de Ve-
racruz, Angélica Sánchez Hernández, 
detenida en junio de 2023.

De acuerdo con el reporte 
‘Votar entre balas’, al 

menos el 5 por ciento de 
las agresiones registradas 
entre 2018 y 2024 durante 

contextos electorales 
se realizaron en contra 
personas juzgadoras y 
magistrados del Poder 

Judicial 
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Lidera Sonora elLidera Sonora el
acceso a internetacceso a internet
Gracias a las acciones y 
programas impulsados por el 
gobernador Alfonso Durazo, 
encabeza el ranking nacional 
en acceso a internet por 
persona, con una cobertura 

del 91.3 por ciento

Redacción
Última Palabra

HERMOSILLO. Como resultado 
de la estrategia y políticas públi-
cas implementadas por el gober-

nador Alfonso Durazo Montaño, Sonora 
se consolida como el primer estado a ni-
vel nacional con mayor acceso a internet, 
con una cifra histórica de 91.3 por ciento 
de la población de seis años y más que 
utilizan herramientas de conectividad.

El mandatario estatal señaló que, de 
acuerdo con la Encuesta Nacional sobre 
Disponibilidad y Uso de Tecnologías de 
la Información en los Hogares (Endu-
tih) del Instituto Nacional de Estadísti-
ca y Geografía (Inegi), el 84.4 por cien-
to de los hogares en la entidad cuentan 
con conexión a internet, mientras que 
el 90.8 por ciento de las personas ac-
ceden a la red a través de sus teléfonos 
celulares.

‘Pasamos de un 85.9 por ciento en 
2022, a 86.6 por ciento en 2023, y en 
2024 alcanzamos un histórico 91.3 por 
ciento de cobertura. Es decir, Sonora es 
hoy el estado con mayor acceso a inter-

net’, subrayó.
Este resultado, explicó, es producto 

de iniciativas como la entrega de más de 
19 mil chips con conectividad gratuita 
a estudiantes de universidades públi-
cas, y 44 mil 423 tabletas a alumnos 
de nivel básico a través del programa 
Becas Sonora. Además, la atracción de 
inversiones derivadas del Plan Sonora 
ha impulsado la economía familiar con 
la generación de empleos mejor remu-
nerados y mayor acceso a herramientas 
digitales.

Asimismo, la implementación de la 
Ley de Gobierno Digital ha permitido 

a la ciudadanía obtener, mediante una 
aplicación, servicios como actas, certi-
ficados escolares, revalidación vehicu-
lar, trámites de licencias y pagos ante 
Hacienda. Esto ha llevado a Sonora al 
primer lugar en Mejora Regulatoria en 
la frontera norte.

Finalmente, destacó el convenio en-
tre el Gobierno de Sonora, el Instituto 
Politécnico Nacional y CFE Telecomu-
nicaciones e Internet para Todos, cuyo 
objetivo es convertir al estado en la 
primera entidad del país en garantizar 
cobertura de internet en localidades de 
más de 50 habitantes.

La Ley de Gobierno Digital 
es otra de las políticas que 

han colocado a Sonora 
en el primer lugar de la 

frontera norte en Mejora 
Regulatoria y simplificación 
de trámites, beneficiando 
a empresas y ciudadanía 

a través de una aplicación 
que brinda acceso 

inmediato a servicios y 
documentos oficiales
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‘Huachicol’ fiscal‘Huachicol’ fiscal
avanza: Haciendaavanza: Hacienda
Édgar Amador aseguró que el 
delito alcanza ‘las Aduanas, 
el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT), la Secretaría 
de Economía y la de Seguridad 

Pública’.

En un momento en que las autori-
dades estadunidenses informaron 
que tienen identificado al huachi-

col fiscal y que es operado por cárteles del 
narcotráfico, la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) reconoció la pro-
fundidad del problema y señaló que este 
delito se infiltra en distintos niveles del 
aparato público, tocando puntos como 
‘las Aduanas, el Servicio de Administra-
ción Tributaria (SAT), la Secretaría de 
Economía y la de Seguridad Pública’.

‘Estamos obligados a reducirlo, por-
que es una falta de respeto que esquemas 
como (el huachicol fiscal) eludan, cuan-
do todos los contribuyentes están ayu-
dando (...) Lo mínimo que tenemos que 
hacer es que los contribuyentes, que elu-
den y evaden el esquema (de huachicol 
fiscal) deben ser controlados y combati-
dos’, dijo el secretario de Hacienda, Édgar 
Amador, durante su participación en la 
88 Convención Bancaria.

El secretario reconoció que ni siquie-
ra se ha podido calcular con precisión el 
daño económico causado por este tipo de 
evasión.

“Es difícil de estimar el daño”, dijo. 
Aun así, aseguró que la SHCP ya se en-

cuentra diseñando un plan más agresivo 
para contener el delito, uno que no se 
limite a la fiscalización administrativa, 
sino que incorpore directamente accio-
nes penales.

“A los contribuyentes que usan el hua-
chicol fiscal, tienen que abrirles temas de 
responsabilidad y demandas penales, si 
así lo acredita”, comentó el funcionario.

Hay una red de huachicol
Este mes el tema de huachicol tomó 

fuerza porque el Departamento del Te-
soro de Estados Unidos expuso que el 

robo de combustible —conocido como 
huachicol— ya no solo es una operación 
marginal para los grupos criminales, sino 
que se ha consolidado como su principal 
fuente de ingresos no relacionados con 
las drogas.

Los informes señalan que hay una red 
plenamente identificada que articula el 
robo de hidrocarburos con esquemas de 
facturación falsa y lavado de dinero, y que 
dicha red no solo opera en México, sino 
que alcanza el mercado negro en Estados 
Unidos, América Central y hasta Asia.

Según el informe del Tesoro, uno de los 

factores que ha permitido que esta opera-
ción crezca sin freno es la corrupción es-
tructural dentro de Petróleos Mexicanos 
(Pemex), empresa paraestatal que, lejos de 
ser víctima, ha sido señalada como engra-
naje clave dentro del ecosistema criminal.

La Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público (SHCP) 

reconoció la profundidad 
del problema del 
‘huachicol’ fiscal
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Bajan homicidiosBajan homicidios
a nivel nacional a nivel nacional 
En abril de 2025 se registraron 
65.3 muertes violentas diarias, 
con ello se convierte en el mes 
con el promedio diario más 

bajo desde el 2016

La presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, resaltó que en sie-
te meses de su administración el ho-

micidio doloso se redujo en 25 por ciento, al 
pasar de 86.9 en septiembre de 2024 a 65.3 
en abril de 2025, lo que significa 21 homici-
dios diarios menos, gracias a la implemen-
tación de la Estrategia Nacional de Seguri-
dad y a la coordinación en todo el país

‘Es un esfuerzo de coordinación de todo 
el país evidentemente, resultado de la Es-
trategia de Seguridad, atención a las causas, 
fortalecimiento de la Guardia Nacional, 
fortalecimiento de la inteligencia y la in-
vestigación, y la coordinación de todas las 
áreas’.

‘Pero ¿quiénes realizan las tareas todos 
los días?, por supuesto policías municipa-
les, estatales, pero en términos de las fuer-
zas federales es la Guardia Nacional, es los 
soldados, las soldados también, que están 
en todo el territorio, marinos, que están 
dispuestos a dar la vida para defender la de 
otros mexicanos. Y, por supuesto, el trabajo 
de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana coordinando las tareas de inte-
ligencia e investigación, y de la Fiscalía Ge-
neral de la República, y Fiscalías estatales. 
O sea, 21 homicidios diarios menos, es un 
resultado extraordinario, y debemos de es-
tar muy agradecidos del trabajo que hacen 
todos los días las Fuerzas Armadas de Mé-
xico’, destacó en la conferencia matutina: 
‘Las mañaneras del pueblo’.

La titular del Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública 
(Sesnsp), Marcela Figueroa Franco, destacó 
que abril de 2025 ha sido el abril con el pro-
medio diario más bajo en homicidios do-
losos desde el 2016; mientras que, de abril 
de 2020 a abril de este año se ha presentado 
una reducción del 33.3 por ciento, aunado 
a que del 2018 al 2025 se registra una re-
ducción del 27.3 por ciento en el promedio 
anual.

Puntualizó que, 52.1 por ciento de los 
homicidios dolosos se concentran en siete 

entidades: Guanajuato con 14.4 por ciento; 
Baja California con 7.0 por ciento; Estado de 
México con 6.9 por ciento; Chihuahua con 
6.7 por ciento; Sinaloa con 5.9 por ciento; 
Jalisco con 5.6 por ciento y Guerrero con 5.6 
por ciento. En el caso de Guanajuato, expli-
có que a causa de los operativos federales y 
a las detenciones de generadores de violen-
cia, desde marzo comenzó a registrarse una 
tendencia a la baja, por lo que entre febrero 
y abril de 2025 se presentó una reducción 
de 48.9 por ciento en el promedio diario de 
homicidio doloso, lo que significa seis ho-
micidios diarios menos al pasar de un pro-
medio de 12.7 a 6.5. Mientras que, en Baja 
California, de septiembre 2024 a abril 2025 
se tuvo una disminución de 45.8 por ciento, 
lo que representa tres homicidios menos 
diarios; en el Estado de México reducción 
del 30.7 por ciento, es decir, dos homicidios 
menos diarios; en Chihuahua disminución 
del 26.5 por ciento, lo que significa poco 
más de dos homicidios menos al día.

En cuanto a los delitos de alto impac-
to, detalló que de octubre de 2024 a abril 
2025 se ha tenido una reducción de 19.25 
por ciento al pasar de 636 a 513.6 delitos 
en promedio diarios. Y de manera anual 
entre 2018 a 2025 hubo un decremento de 
42.8 por ciento.

El secretario de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana, Omar García Harfuch, 
informó que, en siete meses de la ad-
ministración de la Presidenta Claudia 
Sheinbaum, del 1 de octubre de 2024 al 
6 de mayo del 2025, se han detenido más 
de 20 mil personas por delitos de alto 
impacto, se han asegurado 154 toneladas 
de droga y más de 10 mil armas de fue-

go. Además, en 19 estados, el Ejército y 
la Marina destruyeron 896 laboratorios 
clandestinos y áreas de concentración de 
elaboración de metanfetaminas, asegu-
rando más de un millón de litros y más de 
200 toneladas de sustancias químicas.

Como parte del Operativo Fron-
tera Norte, del 5 de febrero al 8 
de mayo de 2025, se detuvieron 
a más de 3 mil personas; se 
aseguraron 2 mil 627 armas de 
fuego, de las cuales más del 
75 por ciento son provenien-
tes de Estados Unidos. Tam-
bién se han asegurado más 
de 416 mil 295 cartuchos, más 
de 13 mil cargadores, poco más de 
30 toneladas de droga, entre 
ellas 163 kilos y más 
de un millón 135 
mil pastillas de 
fentanilo.

La secretaria 
de Goberna-
ción, Rosa Icela 
Rodríguez Ve-
lázquez, destacó 
que como parte 
del eje de Aten-
ción a las Causas 
de la Estrategia 
Nacional de Seguri-
dad se han brindado 
1 millón 328 mil 012 
atenciones en territo-
rio, a través de mil 763 
Jornadas de la Paz con 
32 Mesas de Paz esta-
tales y 266 regionales, 

además se integraron 198 Comités de Paz 
y se realizaron 166 Ferias de Paz. Con Sí al 
desarme, Sí a la Paz en siete entidades del 
10 de enero al 2 de mayo de 2025 se han en-
tregado mil 550 armas de fuego: mil 17 son 
armas cortas, 205 armas largas y 128 gra-
nadas, también se han intercambiado más 
de 3 mil 600 juguetes bélicos por juguetes 
educativos y recreativos.

Liberación de delincuentes por 
parte de jueces

El secretario de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Omar García Harfuch, expuso 
que, entre 2024 y lo que va del 2025, se han re-
gistrado 193 determinaciones de órganos ju-
risdiccionales que favorecieron o pretendie-
ron beneficiar a presuntos delincuentes con 
traslados, liberaciones y egresos definitivos.

Derivado de ello se han concretado 
164 egresos por cambio de medida caute-
lar y dos egresos definitivos, lo que signi-

fica más de 100 delincuentes que re-
gresaron a las calles. Además de 
registrarse 27 traslados de per-
sonas privadas de la libertad a 
otros centros penitenciarios 
sin que se cumplieran con 
las formalidades del proceso, 
esto pese a que Prevención y 
Reinserción Social de la SSPC 

consideró estos traslados no 
viables por los delitos a los que se 
les relaciona.
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Cumple licenciaturaCumple licenciatura
40 años en el Itson 40 años en el Itson 
Se trata de la carrera de 
Ciencias de la Educación; 
realizan varios eventos 

significativos con la fecha

Redacción
Última Palabra

El Instituto Tecnológico de Sonora 
(Itson), a través de la Dirección de 
Ciencias Sociales y Humanidades 

y el Departamento de Educación, llevó a 
cabo una significativa Jornada conmemo-
rativa por el 40 Aniversario del programa 
educativo de Ciencias de la Educación, 
que se desarrolla del 6 al 9 de mayo, en 
Campus Centro de Unidad Obregón, un 
evento que reúne a estudiantes y docen-
tes para destacar la importancia de esta 
emblemática licenciatura en la historia 
de la Institución.

La inauguración estuvo a cargo del 
Rector del Itson, Dr. Jesús Héctor Her-
nández López, quien hizo énfasis en la 
trascendencia de la educación y el de-
sarrollo de la humanidad, considerando 
fundamental el papel esencial de la edu-
cación. Así mismo, señaló que este proce-
so humano es la base para que las genera-
ciones transmitan cultura, conocimiento 
y valores, con el propósito de seguir avan-
zando como individuos y como sociedad.

En este contexto, destacó que el gran reto 
del programa educativo de la Licenciatura 
en Ciencias de la Educación es precisamen-
te formar profesionales capaces de asumir 

esa responsabilidad. Además, felicitó a las 
y los jóvenes por su desempeño escolar, por 
estar concentrados en ser profesionistas en 
busca de contribuir en una mejor sociedad, 
‘la recompensa muchas veces la buscamos 
en el resultado, pero la verdadera recom-
pensa es en quién nos transformamos, al 
tratar de lograr ese resultado’.

Durante la ceremonia, la Dra. Sonia Ve-
rónica Mortis Lozoya, Directora de Cien-
cias Sociales y Humanidades, expresó su 
entusiasmo y felicitó a la comunidad es-
tudiantil y docente por su dedicación, en 
la organización de la celebración de los 40 
años de la licenciatura. ‘Es un placer estar 
celebrando sus 40 años y reconocer a los 

alumnos con los mejores promedios de la 
licenciatura en Ciencias de la Educación, 
sin duda la mejor licenciatura del mundo’.

Por su parte, la Dra. Angélica Crespo 
Cabuto, Responsable del Programa de la 
Licenciatura en Ciencias de la Educación, 
comentó que este año se busca realizar 
diferentes actividades académicas que 
favorezcan la formación de las y los estu-
diantes, con el fin de fortalecer su identi-
dad como profesionales en Ciencias de la 
Educación.

Detalló que, a lo largo de 40 años, este 
programa educativo se ha mantenido 
comprometido con ofrecer una educa-
ción de calidad dentro de la Institución. 

Actualmente, cuenta con acreditación a 
nivel nacional por parte del Comité para 
la Evaluación de Programas de Pedagogía 
y Evaluación (Ceppe).

El evento también sirvió para reconocer 
a las y los estudiantes destacados en su tra-
yectoria escolar con mejor promedio, moti-
vándolos a seguir en el camino del aprendi-
zaje y la transformación personal.

La Jornada incluye un programa diver-
so de actividades académicas, deportivas 
y culturales, entre las que destacan: el 
Panel de Egresadas y Egresados, el ‘2do. 
Stand de Inclusión’, el concurso ‘100 LCE 
Dijeron’, el 3er. Mini Torneo de Voleibol y 
el concurso ¡Materialízate!

Con esta jornada, el Itson reafirmó su 
compromiso con la formación de pro-
fesionales en Ciencias de la Educación, 
celebrando cuatro décadas de historia y 
contribución al desarrollo social y cultu-
ral de la comunidad.

El Instituto Tecnológico de 
Sonora (Itson), a través de 
la Dirección de Ciencias 
Sociales y Humanidades 
y el Departamento de 

Educación, llevó a cabo 
una significativa Jornada 
conmemorativa por el 40 
Aniversario del programa 
educativo de Ciencias de 

la Educación
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Aplican escuelas Aplican escuelas 
el ‘Código Café’ el ‘Código Café’ 
Se trata de medidas 
preventivas y de reacción ante 
un enfrentamiento con armas 
de fuego en las inmediaciones 

del plantel

Deniss Cabrera
Última Palabra 

Con el objetivo de tener las herra-
mientas para actuar en caso de que 
se presente algún enfrentamiento 

armado, diversas escuelas han solicitado 
y llevado a cabo simulacros de ‘Código 
Café’ en el que se llevan a la práctica me-
didas preventivas y de reacción.

El titular de la Unidad Municipal de 
Protección Civil, Francisco Mendoza 
Calderón, informó que durante este ciclo 
escolar se han recibido solicitudes de si-
mulacro con esta hipótesis por parte de 
diversas escuelas.

De momento, dijo, no se tiene el dato 
exacto de cuántos simulacros de Código 
Café se han llevado a cabo, sin embar-
go, si existe interés por parte del sector 
educativo de contar con las herramien-
tas para reaccionar ante este tipo de si-
tuación.

‘Hay que recordar que son obligato-
rios por lo menos dos simulacros al año, 
todos los que sean sujetos obligados que 

tengan afluencia masiva tienen que tener 
por lo menos dos simulacros por años, de 
diferentes hipótesis entre esas de Código 
Café’ dijo.

Agregó que es en las guarderías don-
de se ha notado un mayor incremento 
en la solicitud de simulacros de cual-
quier tipo, lo que refleja un incremento 
en la cultura del autocuidado y la im-
portancia de saber reaccionar ante una 
contingencia.

Cabe mencionar que la mañana del 
miércoles se registró un ataque armado 
en una zona escolar, durante el cual al 

menos tres escuelas se vieron afectadas y 
aplicaron las medidas de resguardo de los 
estudiantes.

Con el objetivo de tener las herramientas para actuar en 
caso de que se presente algún enfrentamiento armado, 

diversas escuelas han solicitado y llevado a cabo simulacros 
de ‘Código Café’ en el que se llevan a la práctica medidas 

preventivas y de reacción
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Avanza proyectoAvanza proyecto
Expo Fest 2025Expo Fest 2025
‘Cualquier inversión que 
pueda hacer el Ayuntamiento 
va a ser recuperable con 
ganancia’, afirmó el alcalde 
de Cajeme, Javier Lamarque 
Cano; particulares asumirían 

la mayoría de los gastos

Clara Aragón
Última Palabra

‘Cualquier inversión que pueda hacer el 
Ayuntamiento va a ser recuperable con 
ganancia’, afirmó el alcalde de Cajeme, 

Javier Lamarque Cano, respecto a los pre-
parativos para la Expo Fest 2025.

El presidente municipal señaló que 
existe la posibilidad de que el evento se 
lleve a cabo en los terrenos de la antigua 
Expo, y añadió que un privado podría en-
cargarse de parte de la administración del 
recinto.

‘En ese caso, el uso del lugar tendría 
un costo de renta que sería cubierto por 

el particular’, explicó.
Lamarque Cano destacó que la inten-

ción es que el Ayuntamiento obtenga in-
gresos económicos a través de este evento, 
los cuales se destinarían principalmente 

al DIF y al área de Deporte.
También recordó que los espectácu-

los, como los conciertos, representan el 
mayor gasto en este tipo de ferias, pero 
serían financiados por promotores pri-

vados.
Las conversaciones para la realización 

del evento continúan en marcha.
‘Lo que sí está claro es que la Expo Fest 

Cajeme se va a hacer este año’, concluyó.
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Baja incidencia deBaja incidencia de
dengue en Sonora dengue en Sonora 
Se ubica la entidad en el 
penúltimo lugar a nivel 
nacional por número de casos 

confirmados de dengue

Lorenza Sigala
Última Palabra

Hermosillo. De acuerdo con el 
Informe Epidemiológico Sema-
nal de Enfermedades Transmi-

tidas por Vector —como dengue, zika y 
chikungunya— correspondiente a la se-
mana 17 (del 20 al 26 de abril de 2025), 
Sonora se ubica en el penúltimo lugar a 
nivel nacional por número de casos con-
firmados de dengue.

Hasta el momento, Sonora ha regis-
trado ocho casos confirmados y una inci-
dencia de 0.25 por cada 100 mil habitan-
tes. Esto posiciona al estado en el lugar 26 
de un total de 27 entidades con presencia 
del virus durante 2025.

A nivel nacional, el 59% de los casos 
se concentran en cinco entidades: Jalis-
co (574 casos), Veracruz (454), Guerre-
ro (263), Tamaulipas (257) y Michoacán 
(247). En comparación, Sinaloa ocupa el 
séptimo lugar en el ranking con una cifra 
significativamente más alta que Sonora.

Durante la semana epidemiológica 
17, en Sonora se estudiaron nueve casos 

sospechosos de dengue, sin que ninguno 
fuera confirmado ni se registraran de-
funciones. En lo que va del año, se han 
analizado 164 casos sospechosos, de los 
cuales 10 han sido confirmados, también 
sin defunciones.

Según el Sistema Nacional de Vigilan-
cia Epidemiológica, en 2024 se registra-
ron en Sonora 2,620 casos sospechosos 
de dengue, de los cuales 914 fueron con-
firmados. Ese año sí se reportaron defun-
ciones asociadas a la enfermedad.

En la misma semana del año pasado 

(SE 17 de 2024), no se habían registrado 
casos ni defunciones en el estado. En 
cuanto al tipo de casos, la mayoría han 
sido dengue no grave, con algunos casos 
de dengue con signos de alarma.

De acuerdo con las autoridades sani-
tarias, se espera un aumento en la ocu-
rrencia de casos a partir del mes de julio, 
cuando inicia la temporada alta de trans-
misión del dengue. Actualmente, el esta-
do se encuentra en temporada baja, con 
un acumulado de 10 casos confirmados 
hasta la semana 17.

Los municipios 
con mayor  

incidencia en 
2025 son:

Guaymas (4 casos)
Cajeme (3 casos)

Álamos y Hermosillo (1 caso 
cada uno)
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Columna invitada ExpresionesAraceli 
Martínez

Columna de

¿Quiénes son los pudientes que se niegan a pagar el predial?

El incumplimiento en el pago de predia-
les por parte de algunos que se sienten 
poderosos en Cajeme siempre ha exis-

tido. No es nuevo.
Generalmente quienes no quieren pagar 

el predial son gente acomodada, que como se 
siente tan privilegiada, creen que eso les da el 
derecho a estar por encima de los demás.

Lo nuevo es que un juzgado le autorizó el 
amparo a ocho particulares y a una empresa 
para que no paguen, bajo el supuesto de que 
les aplican cobros excesivos de los prediales.

Es increíble que estos personajes que dicen 
querer mucho a Obregón no quieran cumplir 
con el pago del impuesto a sus propiedades. 
¿También se ampararon para no pagar el pre-
dial de sus casas en Estados Unidos? ¡Claro 
que no! al Tío Sam sí que lo respetan. 

A México, el país que les da de comer y en 
donde han hecho sus fortunas, no quieren 
darle nada, ni pagar impuestos, o los menos 
que se pueda. 

Así que prefieren contratar costosos abo-
gados que los asistan en la búsqueda de cual-
quier resquicio legal que les evite desembolso 
alguno. Eso sí, son los primeros en alabar lo 
bien que están los servicios públicos en el pri-
mer mundo o en el país que tanto aman, y en 
el cual, quisieran haber nacido; pero para su 
mala fortuna, nacieron en tierras yaquis. 

Los servicios públicos en Cajeme se pagan 
con los impuestos de los cajemenses. Triste-
mente quienes lo sostienen son los trabaja-
dores propietarios de vivienda, mientras que 
algunos adinerados, no todos, buscan a toda 
costa la manera de evadir sus obligaciones, y 
que sean otros los que menos tienen, los que 
paguen el mantenimiento de las calles por 
donde transitan, el alumbrado, a los policías, 
a los bomberos, etc. 

Ellos porque habrían de molestarse, ya ha-
cen mucho generando empleos. Así piensan 
y están convencidos de que por el contrario, 
los deberían de exentar del pago de prediales 
y todo tipo de impuestos.

Ojalá el alcalde Javier Lamarque Cano 
tenga éxito con la apelación de los amparos, 

y que los cajemenses morosos cumplan. ¡Es 
lo justo!

En la actualidad, solo el 40% de los pro-
pietarios pagan el predial, y la deuda por este 
concepto es cercana a los 200 millones de pe-
sos. 

El atraso de una familia trabajadora es en-
tendible, pero el de los pudientes, no tiene 
justificación.

Estuviera bueno que el alcalde revelara los 
nombres de los morosos. Por el momento, no 
lo sabemos, pero no es difícil adivinar.

SEMANA DE 40 HORAS
Una buena noticia es que para el 2030, la 

semana laboral de 40 horas será un hecho 
en México. Según lo dicho por la presidenta 
Claudia Sheinbaum, será un proceso paulati-
no, no de una sola.

La semana de 40 horas es una deuda con 
los trabajadores largamente postergada. ¡En-
horabuena que finalmente se va a dar! Ojalá 
que los patrones no se amparen contra las 40 
horas, así como lo hacen con los prediales.

UNA GOBERNADORA SIN VISA
La noticia política del fin de semana fue 

la revocación de la visa de turista de la expa-
nista gobernadora de Baja California, Marina 
del Pilar Ávila Olmeda, según publicó en sus 
redes, por una ‘situación’ de su esposo Carlos 
Torres, a quien como era de esperarse ella lo 
apoya con todo. Eso sí, no nos dice cuál es la 
dichosa ‘situación’ de su cónyuge. Según se 
sabe, previamente el gobierno de Trump le 
había quitado la visa al hombre.

De acuerdo a algunos medios estadouni-
denses, en mayo de 2024, se informó que un 
individuo identificado como Carlos Alberto 
Torres Torres, con la misma fecha de naci-
miento que el esposo de la gobernadora, fue 
detenido en el cruce fronterizo de San Diego 
por presuntamente intentar introducir dro-
gas a Estados Unidos.

Fue entregado a la DEA para su interroga-
torio y registro. A Torres también se le impi-
dió la entrada a Estados Unidos.

Otros dicen, sin aportar pruebas, que es 
investigado por lavado de dinero.

Recordemos que antes de irse a Morena, 
Torres fue delegado estatal en Baja Cali-
fornia de la Secretaría de Desarrollo Social 
nada menos que en el sexenio de Felipe 
Calderón. 

Independientemente de la ‘situación’ del 
marido de la gobernadora Marina del Pilar, 
el gobierno de Trump está en un plan into-
lerable, quitando a lo loco visas de turistas, 
visas de estudiantes. Es más, un grupo de 
expertos en el tema acaba de recomendar a 
los residentes de Estados Unidos, eliminar 
los viajes al exterior que no sean esenciales; 
para quienes viven en Estados Unidos, con 
cualquier tipo de visa, hasta de trabajo, el 
riesgo es mayor, ya que el oficial de migra-
ción que está en la entrada, nomás porque 
sí, te la puede quitar. 

En el caso de la gobernadora de Baja Ca-
lifornia es particularmente grave porque 
dado su cercanía con California y las fuertes 
relaciones comerciales entre ambos esta-
dos fronterizos, es imprescindible que di-
cha mandataria pueda viajar sin problemas 
con frecuencia al estado dorado.

En una nota aparte, nos enteramos que 
Marina del Pilar tiene ciertos genes sono-
renses, ya que su madre se fue de Cajeme a 
vivir a Mexicali donde ella nació. Su paren-
tela tiene lazos de sangre con Carlos García, 
quien fuera síndico en el primer trienio de 
Javier Lamarque.

CHICAS MARAVILLAS
El gobernador Alfonso Durazo nombró 

a Paloma ‘La Mijita’ Terán como su voce-
ra de comunicación. La nueva portavoz es 
hija de Vicente ‘El Mijito’ Terán, quien jun-
to con Irma Villalobos formaron la familia 
imperial, que por años mantuvo el control 
político de Agua Prieta, turnándose la al-
caldía una y otra vez.

La pareja imperial infundió en sus hijas, 
el amor por los muy buenos pesos y centavos 
que deja la política. 

Esta ‘Mijita’ Terán era influencer de 
moda y belleza, y a invitación de su herma-
na Irma se unió al Partido Encuentro So-
lidario (PES) donde la hicieron secretaria 
general en Sonora. De ahí brincó a ser dipu-
tada pluri en el Congreso Estatal. Entonces 
ahora el gobernador la designa su vocera, 
para lo cual ha tenido que pedir licencia a 
su trabajo como legisladora estatal, en el 
cual llevaba como ocho meses.

¿Cuál es la experiencia en comunicación 
social de Paloma ‘La Mijita’Terán más allá 
de haber sido influencer? 

Ninguna. Por tanto, queda claro que su 
designación está conectada con algún com-
promiso político, un tema que es la especia-
lidad de su padre ‘El Mijito’ Terán.

Con este nombramiento, la exinfluencer 
y exdiputada pasa a formar parte del gru-
po denominado ‘chicas maravillas’. Así se 
las llama a las o los jóvenes que sin mucha 
experiencia logran puestos de relevancia en 
un gobierno. En los últimos años, hemos 
visto que a los gobernadores sean del par-
tido que sea, les da por darles poder polí-
tico a ciertos jóvenes imberbes, lo que les 
ha hecho ganarse el mote de chicos o chicas 
maravillas.

Paloma ‘La Mijita’ Terán es hermana 
de Irma, la otra ‘mijita’ Terán, quien fuera 
diputada federal pluri  por el PRI y amor 
platónico de Peña Nieto, pero al casarse 
con el coordinador del PES, Jorge Arturo 
Argüelles, abandonó el tricolor y se adhirió 
al partido del marido.

Otra chica maravilla del sexenio estatal 
actual, es la joven abogada Paulina Ocaña, 
nieta del recientemente fallecido exgober-
nador Samuel Ocaña, a quien el goberna-
dor Durazo la nombró jefa de su oficina.

Con la diferencia de que Paulina tiene 
curriculum. 

Lo que todos quisiéramos es que las mis-
mas oportunidades de llegar a esos puestos 
que tienen las chicas o chicos maravilla del 
sexenio, se las den a los jóvenes que no son 
hijos de políticos o tienen influencias.

Javier Lamarque Cano Claudia Sheinbaum Marina del Pilar Ávila Paloma Terán
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La Siguiente PreguntaMilton 
Martínez

Columna de

Mi padre, don Humberto Martí-
nez, solía decir que ‘mal empie-
za la semana al que ahorcan en 

lunes’, pero nunca sospechó que podrían 
estar en una peor situación quienes re-
ciben pésimas noticias en domingo. Así 
pasó para los ganaderos sonorenses y del 
país cuando se ordenó el cierre inmediato 
de la frontera para los animales de expor-
tación.

A eso del mediodía de este domingo 
11 de mayo, la secretaria de Agricultura 
en Estados Unidos, Brooke Rollins, libe-
ró una orden con carácter de inmediata 
de cerrar la frontera sur por la amenaza 
que representa el gusano barrenador en 
la importación de ganado vacuno, equino 
y de bisontes.

Primero, el anuncio llegó desde la pla-
taforma X, antes Twitter, con el siguiente 
mensaje: ‘Debido a la amenaza del gusa-
no barrenador (New World Screwworm), 
anuncio la suspensión inmediata de las 
importaciones de ganado vacuno, caba-
llos y bisontes vivos a través de los puer-
tos de entrada de la frontera sur de Esta-
dos Unidos).

Después apuntilló: ‘La última vez que 
esta devastadora plaga invadió Estados 
Unidos, nuestra industria ganadera tar-
dó 30 años en recuperarse. Esto no puede 
volver a ocurrir’.

Acto seguido, el Departamento de 
Agricultura, de aquel país, liberó un ex-
tenso comunicado de prensa que explica 
los motivos de la restricción:

‘El gusano barrenador se ha detectado 
recientemente en granjas remotas con 
un movimiento mínimo de ganado, tan 
al norte como Oaxaca y Veracruz, a unos 
1,100 kilómetros de la frontera con los Es-
tados Unidos’.

Luego precisa el informe: ‘A pesar de 

los esfuerzos y del impacto económico en 
ambos países (México y Estados Unidos) 
debido a esta acción, ha habido un avance 
inaceptable hacia el norte del gusano ba-
rrenador y se deben tomar medidas adi-
cionales para frenar la progresión hacia el 
norte de esta mosca parásita mortal’.

Como consecuencia del anuncio, con 
efecto inmediato, el Servicio de Ins-
pección de Sanidad Vegetal Animal del 
USDA (APHIS) junto con Aduanas y Pro-
tección Fronteriza (CBP) restringirá la 
importación de productos animales vivos 
originarios o en tránsito por México.

Y eso no es todo: Esta suspensión de la 
importación persistirá mes a mes, hasta 
que se logre una ventana significativa de 
contención.

‘El Departamento de Agricultura con-
tinuará la colaboración constante con 
México, incluida una revisión de los úl-
timos datos y métricas en dos semanas. 
Nuestros equipos han estado en comuni-
cación diaria discutiendo cómo podemos 
aprovechar el buen trabajo que se ha lo-
grado para mejorar nuestra estrategia ha-
cia la erradicación’.

De todo el ganado en camino a Esta-
dos Unidos, solo seguirá su proceso de 
exportación, el que ya se encuentra en 
retención de aquel lado y será analizado 
minusociamente para garantizar que no 
transporte el gusano barrenador.

El boletín de prensa incluye una breve 
declaración de la secretaria Rollins, en la 
que menciona al secretario de Agricultu-
ra en México, Julio Berdegué:

‘El Secretario Berdegué y yo hemos 
trabajado en estrecha colaboración en la 
respuesta al gusano barrenador; sin em-
bargo, es mi deber tomar todas las me-
didas bajo mi control, para proteger a la 
industria ganadera en los Estados Unidos 
de esta plaga devastadora’.

Y a continuación dejó una de las decla-
raciones más reveladoras: ‘La protección 
de nuestros animales y la seguridad del 
suministro de alimentos de nuestra na-
ción es un problema de seguridad nacio-
nal. Una vez que veamos un aumento de 
los esfuerzos de vigilancia y erradicación, 
y los resultados positivos de estas accio-
nes, seguimos comprometidos con la 
apertura de la frontera para el comercio 

de ganado. Esto no se trata de política o 
castigo a México, sino de alimentos y se-
guridad animal’.

Así como ustedes lo leen, erradicar 
esta plaga es una cuestión de seguridad 
nacional para Estados Unidos y enfatiza 
que el cierre de su frontera sur no es un 
acto de política.

Desde cada uno de los ángulos que 
observo este cierre fronterizo me parece 
catastrófico, sobre todo porque Sonora 
y México apenas se reponen de un cierre 
temporal por esta misma causa que dejó 
pérdidas millonarias.

Como ustedes saben apreciados lecto-
res, este quien les escribe radica en No-
gales, y les promete que me acercaré a la 
delegación de la Unión Ganadera en esta 
frontera para saber cuántas reces se que-
daron en los corrales que las llevaría a la 
Unión Americana.

 Por lo pronto, me sigo informando 
sobre esta plaga devastadora, para darle 
más detalles sobre esta restricción.

NO SE OLVIDEN DE LEER
Los saludo y agradezco infinitamente 

la lectura. No se les olvide que a través 
de la página de Facebook, de Medios 
ObSon y Noticias de Ciudad de Obre-
gón estoy haciendo transmisiones en 
vivo de las noticias más importantes 
de Nogales, además de que los martes y 
jueves hago mi intervención en el noti-
ciero del mediodía con LizFaby Navarro 
y David Morgan.  

Apreciados lectores: Esto es el 1, 2, 3, 
de la información en Medios ObSon, 
porque estamos en las tres principales 
ciudades de Sonora: Cajeme, Hermosillo 
y Nogales. ¿Qué mejor propuesta infor-
mativa quieren ustedes? Esta también es 
La Siguiente Pregunta. Los quiero.    

Frenan cruce de animales hacia EU
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

El tema que, en las últimas horas, 
ha tomado auge en los medios de 
comunicación, pero principal-

mente en las redes sociales, es el hecho 
de que el gobierno de Estados Unidos, 
le retiró la visa a la gobernadora more-
nista de Baja California Norte, MARI-
NA DEL PILAR ÁVILA OLMEDO y a 
su esposo CARLOS TORRES TORRES. 
Ni tardos ni perezosos y como con una 
sospechosa urgencia impostergable, 
horas después de que a cada uno se le 
notificara el retiro oficial de la visa que 
les permitía entrar al vecino país, am-
bos emitieron dos respectivos comuni-
cados en las redes sociales, en los que 
claramente se nota que pretendieron 
limpiarse de cualquier ‘mala interpreta-
ción’ que pudiera darse al respecto y da-
ñar su imagen. En una clara intención 
de minimizar los hechos, en ambos co-
municados dijeron que el caso se debe 
más que nada a un tema administrativo 
del vecino país, pero que no había nin-
guna investigación de ninguna índole 
en su contra o algún expediente que se 
estuviera ventilando y que esa haya sido 
la razón por la que se las  quitaron a los 
dos. Sin embargo, a cómo han ido pa-
sando las horas, ha ido surgiendo la in-
formación que posiblemente ellos han 
ocultado en ese comunicado, con el que 
pretenden lavarse las manos. Por ejem-
plo, López Dóriga Digital, publicó que 
los bancos de Estados Unidos, Wells 
Fargo y Bank of América, cancelaron 
las cuentas que tenían Marina del Pilar 
y su esposo en San Diego, por ‘sospe-
char’ que el dinero depositado proviene 
de actividades no lícitas. Pero, además, 
rola un video en las redes sociales, don-
de alguien sin identificar dice abierta-

mente que el departamento del tesoro 
de EU los está investigando por lavado 
de dinero y la DEA los tiene fichados a 
los dos por narcotráfico. Por otro lado, 
en el mismo video se dice una realidad 
que no se puede tapar con nada, en el 
sentido de que Baja California, está 
atravesando por una etapa violencia 
como nunca en su historia, con homici-
dios, fosas clandestinas, desaparecidos, 
enfrentamientos, en tanto la goberna-
dora María del Pilar se comporta como 
si nada estuviera pasando y la gente 
se preguntaba porque a la mandataria 
le valía un cacahuate, pues ahí está la 
respuesta. Así mismo en el video se dice 
que Baja California ha tenido pésimos 
gobernantes, pero ninguno como María 
del Pilar, a la que se le recordará como 
la ‘narcogobernadora’. Por otro lado, ya 
hay diputados federales como el eme-
cista GUSTAVO DE HOYOS WALTHER, 
que le está exigiendo a la dama, una 
explicación a fondo, sin cortapisas ni 
tapujos, en torno a las razones reales 
del porqué EU les quitó la visa a ella 
y a su esposo. Dijo que es interesante 
que ofrezca esta explicación a los baja-
californianos y a todos los mexicanos, 
sobre todo porque eso podría afectar 
grandemente la relación tan estrecha 
en el tema económico, político, cultu-
ral y turístico que hay entre ese estado 
mexicano y el vecino país. O sea, casi 
le dice, que debe pedir licencia en tanto 
se aclara su situación. Lo cierto, es que 
Marina del Pilar se suma a algunos go-
bernadores de Morena con sospechas 
fundadas de sus vínculos con el narco 
como el caso de RUBÉN ROCHA MOYA 
de Sinaloa, que carga un verdadero des-
garriate, pero lo siguen protegiendo, 

vaya usted a saber por qué; AMÉRICO 
VILLARREAL de Tamaulipas, al que 
se le han descubierto ‘chilares’, entre 
otros, que sin duda en estos momentos, 
es decir desde que entró el gobierno de 
DONALD TRUMP en el vecino país, los 
cargan en la mira y quien sabe cómo 
vayan a terminar sus sexenios…………….
Muy significativo y muy claro, el video 
que repitieron en las redes sociales so-
bre lo que dijo el entonces mandatario 
nacional ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR, en el sentido de que todos 
los negocios jugosos donde tiene que 
ver la corrupción en el país, llevan el vis-
to bueno del presidente de la república. 
Y que nunca se diga que no lo sabía. 
Entonces nos queda claro a nosotros 
también como mexicanos, que él tenía 
conocimiento del archimillonario ne-
gocio del huachicol fiscal que se acaba 
de descubrir, donde obviamente están 
involucradas las aduanas del país, muy 
en ello administradas por la Marina, 
para acabar con la corrupción. ¡Sí Chuy! 
Y entonces tuvo conocimiento también 
en su momento de los latrocinios de 15 
mil millones de pesos en Segalmex, por 
parte de su amigo IGNACIO OVALLE, 
al que claramente protegió durante su 
sexenio en lugar de castigarlo. Y así 
como estos hay varios, de los que se-
gún él mismo llevaban su visto bueno. 
O habrá ingenuos que piensan todavía 
que AMLO es una blanca palomita. 
Dios los perdone, por brutos…………Y la 
noticia que volvió a surcar las redes so-
ciales, pero sobre todo que volvió a qué 
les temblaran las corvas a dos que tres 
peces gordos de Morena, que no cargan 
la conciencia tranquila, es la que indi-
ca que se entregaron a Estados Unidos 

nada menos que 17 familiares del capo 
sinaloense del narcotráfico JOAQUÍN 
‘EL CHAPO’ GUZMÁN LOERA, entre 
las que se cuentan la mamá de OVIDIO 
GUZMÁN LÓPEZ Y otros que obvia-
mente son parte de la negociación de 
la familias Guzmán, con el gobierno del 
vecino país. Lo que indica que ahora sí 
a complementó la orquesta completa 
para que cantan la melodía que EU es-
pera, para echarle el guante a dos que 
tres exfuncionarios y funcionarios en 
turno del gobierno de México, donde 
se mencionan los nombres de los dos 
gobernadores arriba citados, a los que 
se suma el del secretario de Educa-
ción, MARIO DELGADO CARRILLO, 
él sabrá las razones…………..Y debido a 
que en el sexenio de Andrés Manuel 
López Obrador, destruyeron el siste-
ma de salud, incluyendo el sistema de 
vacunación en el país, es que en va-
rias zonas de México han vuelto varias 
enfermedades peligrosas a propagarse. 
Entre ellas el Sarampión, que para su 
conocimiento en Cajeme ha aumenta-
do el 300 por ciento en los últimos días, 
por lo que el sector salud está recomen-
dando a los padres de familia que le 
pongan especial atención a las cartillas 
nacionales de vacunación de sus hijos 
menores de edad, para que se pongan 
al corriente, porque ya empezaron los 
estragos con eso de que al ‘mejor pre-
sidente’ de México, le valió una pura y 
dos con sal el sistema de salud, al que 
le recortó recursos para destinarlos a 
sus obras faraónicas, que resultaron un 
fiasco y que actualmente con propagan-
da falsa quieren venderle a los mexi-
canos la versión de que esas obras son 
todo un éxito.

¿Qué hay detrás del retiro de  la visa de Marina del Pilar?

Marina del Pilar Rubén Rocha Moya Américo Villarreal Mario Delgado
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Política a DiarioHumberto 
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Ha dejado de ser solo un rumor se-
creto y discreto, para convertirse 
ya en comentarios abiertos que 

la actual Secretaría de Gobernación, Rosa 
Icela Rodríguez, está a punto de dejar esta 
posición, existiendo dos versiones de los 
posibles sustitutos, de ser esto verdad.  

La primera de ella nos dice que, el ac-
tual senador con licencia y actual secreta-
rio de seguridad federal OMAR GARCÍA 
HARFUCH, pasaría a ocupar esta de-
pendencia, con algunas modificaciones 
como, regresar la dirección de seguridad 
nacional, así como otras dependencias o 
solo funciones. 

Mientras que la segunda versión que 
existe es que, el actual gobernador de So-
nora ALFONSO DURAZO MONTAÑO, 
quien además funge como presidente del 
consejo del partido Morena a nivel na-
cional. Pues desde esta posición podría 
controlar el manejo de su partido More-
na, pues tiene una excelente relación con 
Luisa María Alcalde Lujan.  

Claro hay quien dice también que, si 
en efecto GARCÍA HARFUCH va a gober-
nación, entonces DURAZO MONTAÑO, 
podría regresar a la Secretaría de Seguri-
dad, con el total apoyo de las autoridades 
norteamericanas, claro esto sin hacer 
modificación alguna, pues el gobernador 
sonorense, tiene mucho mayor relación 
con los militares tanto de la SEDENA, 
MARINA o GUARDIA NACIONAL. Ade-
más, volvería a tener el control de la agen-
da de las mañaneras. Y nos queda claro 
que, de salir ROSA ICELA RODRÍGUEZ 
del gabinete, sería esta una forma de des-
hacerse de otro miembro del gabinete de 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR. 

La gran incógnita entonces sería quien 
se quedaría como gobernador o gober-
nadora interina, pues los nombres de los 
senadores LORENIA VALLE SAMPEDRO 
y HERIBERTO AGUILAR, además del 
alcalde Cajemense JAVIER LAMARQUE 

CANO, el secretario general de gobierno 
ADOLFO SALAZAR RAZO, los diputa-
dos federales DIANA KARINA BARRE-
RAS y JACOBO MENDOZA de los dis-
tritos cinco y tres ambos de Hermosillo. 
Cabe destacar que tanto los senadores, 
como el alcalde cajemense y el secretario 
general de gobierno, podrían ser los can-
didatos a la gubernatura, la primera por 
tres años. Aunque el mandatario estatal 
ALFONSO DURAZO, de integrarse al ga-
binete, continuaría teniendo la preferen-
cia para la designación de los candidatos 
en la entidad. 

En lo personal considero que ningu-
no de los primeros cuatro antes citados, 
tiene posibilidades de ser candidato a la 
gubernatura el 2027. 

NOTICIAS EN SERIE  
Cuando el JOAQUÍN GUZMÁN 

LOERA, fue detenido por tercera vez, des-
pués de haberse fugado de los reclusorios 
de alta peligrosidad Puente Grande de Jalis-
co y Almoloya de Juárez en el estado de Mé-
xico, y vuelto a capturar en los Mochis, por 
el Chapo Isidro, según las series de NET-
FLIX, quien después de haber sido parte 
de los hermanos BELTRÁN LEYVA y todos 
servían o se encontraban bajo las órdenes 
del Chapo Guzmán, estos se pelearon con 
sus paisanos los sinaloenses y se integra-
ron al Cártel Jalisco Nueva Generación. El 
Chapo, habló con sus hijos y acordaron que 
el nuevo jefe del cartel sinaloense sería su 
compadre ISMAEL ZAMBADA, mejor co-
nocido como el Mayo, sin embargo, cuando 
el Chapo fue extraditado a los Estados Uni-
dos, los primeros en ir a declarar en su con-
tra fueron un hijo y un hermano del Mayo, 
por lo que los Chapitos no dudaron en ir a 
entregar al propio Mayo y acordar con las 
autoridades estadounidenses. De esto hace 
ya ocho meses y se desató la guerra entre los 
Chapitos que se encuentran aún en Sinaloa 
y desde ahí están tratando de recuperar a 

los amigos del Chapo y dejar a los hijos del 
Mayo, lo que ha provocado una guerra que 
rebasó ya las fronteras sinaloenses y mexi-
canas nos dicen algunos que manejan estos 
temas. Por lo pronto la guerra se inició en 
Culiacán, continuó en los municipios ale-
daños al sur, para posteriormente ir por el 
territorio del Chapo Isidro, de Guamúchil 
a Los Mochis, sin dejar de ir por el sur de 
la entidad, donde se encuentra Mazatlán, 
donde la iniciativa privada ha salido a pe-
dir el gobierno estatal y federal, pues en el 
puerto, se encuentran en construcción 187 
torres, cantidad que se nos hace un poco 
exagerada, pero es la cantidad que dicen los 
empresarios mazatlecos… 

Gran debate mediático está provocando 
el que le hayan quitado La visa estadou-
nidense a CARLOS TORRES, esposo de la 
gobernadora MARINA DEL PILAR ÁVILA 
OLMEDA de Baja California, emanada de 
Morena, pues mientras ella, dice que no es 
problema de que se le vincule con drogas, 
sin darnos mayores detalles, el nos dice que 
es solo un problema administrativo, en tan-
to, los medios opositores nos dicen que, el 
problema si es relativo a narcotráfico, inclu-
so la cancelación también de la visa de ella, 
lo que la mandataria estatal califica de ac-
ciones maliciosas de parte de sus adversa-
rios políticos. En tanto CARLOS TORRES 
quien fue diputado por el partido acción 
nacional, dice lamentar que esta situación 
lamente a su esposa, aunque se insiste que 
al exdiputado ahora de militancia more-
nista, se le venía ya investigando. La propia 
gobernadora ÁVILA OLMEDA, cuya madre 
es originaria de Ciudad Obregón, Sonora, 
informó que apenas la semana pasada se 
había entrevistado con el cónsul estadou-
nidense Christopher Teal, en la Ciudad de 
Tijuana, donde se había acordado trabajar 
en conjunto con el gobierno de los Estados 
Unidos, principalmente en temas rela-
cionadas con la seguridad. Cabe destacar 
que la gobernadora y su esposo, tienen dos 

hijos, ambos nacidos en el vecino país del 
norte, ambos muy pequeños, incluso que 
fueron objeto de críticas de los medios opo-
sitores… 

Nuevamente suspenden el ingreso de 
ganado mexicano a los Estados Unidos, por 
el haber detectado en el estado de Oaxaca, 
ganado infectado por gusano barrenador y 
aunque no fue detectado en animales que 
se pretendían cruzar la frontera, han puesto 
una pausa al cruce, por quince días mien-
tras se investiga, esto mientras los ganade-
ros sonorenses se encuentran en medio de 
su Expo-Ganadera… 

Lo que nos faltaba, vamos de mal en 
peor, la asociación de criadores de aves de 
combate, ‘Tradiciones unidas por México’, 
pretenden convertirse en partido político, 
declara su dirigente EFRAÍN RÁVAGO, di-
cen que para ellos no será problema efec-
tuar las asambleas que se requieren pues 
tienen asociaciones de este tipo en todo el 
país, y que su meta es tener diputados y se-
nadores que les defiendan a los galleros y 
personal que les apoyan en estas activida-
des, en las cámaras federales y diputados 
locales en todas las entidades del país, con 
el mismo fin… 

Ahora no solo existe el huachicol de 
gasolina, se informa que también existe 
el del petróleo crudo, que es contraban-
deado a petroleras chicas de los Estados 
Unidos y una vez convertida en Gasolina 
de nuevo es contrabandeado de USA a 
México, en grandes barcos y ahora se dice 
que el barco detenido en Tamaulipas, con 
diez millones de litros de gasolina, real-
mente traía veinte millones de litros, pero 
que en la propia aduana, se extraviaron, 
entonces el barco detenido en Ensenada, 
BC y que se dice había descargado ya en 
Guaymas, cuantos litros descargo y con 
cuantos fue atrapado… 

La reflexión del día de hoy: ‘UN DÍA 
MÁS, ES UNA OPORTUNIDAD PARA 
SALIR ADELANTE’. 

ROSA ICELA RODRÍGUEZ VELÁZQUEZ, ESTÁ QUE SE VA Y SE VA, Y NO SE HA IDO 

Omar García Harfuch Rosa Icela Rodríguez Lorenia Valle Sampedro Carlos Torres
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Cuando los capitanes del capital en el 
estado propusieron al gobernador 
Alfonso Durazo que les cobrara un 

porcentaje adicional en sus impuestos sobre 
la nómina, en noviembre del año pasado, 
más de un observador del acontecer político 
alzó las cejas con escepticismo.

Se trataba, detallaron, del cobro de 1% 
adicional (a empresas con más de 100 traba-
jadores en su nómina) para la creación de un 
fideicomiso cuyos recursos se aplicarían en 
la capacitación de los cuerpos policiacos y 
los requerimientos económicos de las tareas 
de seguridad tanto del estado como de los 
municipios. Que recuerde, es la primera vez 
que el sector privado le propone al gobierno 
de Sonora incrementarle sus impuestos.

Pues fue presentado el Ficoseg (Fideico-
miso para la Competitividad y la Seguridad) 
que ya cuenta con un fondo de 350 millones 
de pesos y espera llegar a mil millones al tér-
mino de este año. Esos recursos serán admi-
nistrados por un Comité Mixto mayoritaria-
mente integrado por empresarios, bajo un 
criterio principal: el de no politizar la admi-
nistración, asignando los recursos a partir de 
prioridades, no de afinidades políticas.

Parafraseando a McLuhan: el acuerpa-
miento es el mensaje.

En un contexto nacional particularmente 
complicado en materia de seguridad pública 
y con los halcones gringos sobrevolando el 
territorio mexicano, en Sonora el cierre de 
filas entre sociedad y gobierno fue impre-
sionante. No solo estaban allí los principales 
jefes del sector privado, los ‘machuchones’, 
los ‘cuello 18’, los capitanes de los más im-
portantes sindicatos patronales; también 
viajó desde el altiplano la mujer que desde el 
sector privado le habla más de cerca a la pre-
sidenta de la República, Altagracia Gómez 
Sierra, Coordinadora del Consejo Asesor de 
Desarrollo Económico Regional y Relocali-
zación de Empresas.

Mandos militares y de la Guardia Nacio-
nal; de la Fiscalía estatal y la federal, de la 
secretaría de Seguridad (que anda estrenan-
do titular en la persona de Braulio Martínez 
Navarrete, un joven marino que recién se 
desempeñaba como secretario particular del 
gobernador); los alcaldes y alcaldesas de los 
principales municipios; diputados locales y 
federales, senadores, dirigentes sindicales…

Todos acuerpando al gobernador del es-
tado en esta iniciativa que corre en dos pla-
nos: el de las acciones estratégicas para la 

seguridad, y el del desarrollo económico en 
favor de la sociedad, lo que se traducirá en 
más inversión, más inteligencia e investiga-
ción, más seguridad y competitividad.

El gobernador hizo el recuento de lo al-
canzado hasta ahora en esta materia, deli-
neó las expectativas y llamó a manejar los 
recursos desde la neutralidad política y con 
base en las prioridades, pero sobre todo, con 
transparencia y honestidad. Por cierto, se 
comprometió a ‘devolver las entradas’ si no 
se alcanzan los objetivos de este fideicomiso.

Fue un evento sobre seguridad, pero sin 
duda también con una gran carga política 
considerando la coyuntura por la que pasa 
el país y la necesidad de cerrar filas no solo 
contra la delincuencia, sino también contra 
amenazas externas.

Mucho se ha hablado de los ahorros pre-
supuestales que representa el uso de vehícu-
los eléctricos y las ventajas de esa electromo-
vilidad amigable con el medio ambiente.

Se instaló el Comité de Monitoreo de Ca-
lidad del Aire en la ciudad, que en lo suce-
sivo aportará los elementos necesarios para 
que los gobiernos puedan evaluar esos im-
pactos y actúen en consecuencia.

Ese Comité, presidido por el alcalde An-
tonio Astiazarán y en el que participan, ade-
más de directores de área municipales, regi-
dores y funcionarios estatales, académicos 
e investigadores de diversas universidades, 
empresarios, profesionistas y representantes 
de Organizaciones No Gubernamentales.

Por lo pronto, en la instalación de este 

Comité surgió un dato positivo. De acuerdo 
a un estudio elaborado por la maestra Diana 
María Meza, directora de Apoyo y Vincula-
ción y Difusión de la Universidad de Sonora, 
en los últimos años se ha detectado una re-
ducción histórica de partículas suspendidas 
en el aire (PM10, que incluye polvo, hollín, 
cenizas y metal).

En el periodo 2023-2024 se registró esta 
reducción y es la primera vez que en Hermo-
sillo estamos por debajo del límite que mar-
ca la Organización Mundial de la Salud, que 
es de 15 PM10. Sería muy interesante, dijo la 
investigadora, analizar las acciones imple-
mentadas por el Ayuntamiento, porque con-
siderando que el 2023 no llovió “evidente-
mente es resultado de acciones tomadas por 
el municipio para lograr esta disminución.

Otro dato interesante es el que reveló la 
directora de la Agencia Municipal de Ener-
gía y Cambio Climático, Carla Neudert, 
quien dijo, entre 2022 y 2024 se detectó una 
disminución de seis mil toneladas de dióxi-
do de carbono en Hermosillo.

El gobierno municipal por su parte se 
comprometió a seguir impulsando la elec-
tromovilidad con patrullas, unidades de 
bomberos, barredoras, HBus, y próxima-
mente camiones recolectores de basura que 
no utilizan combustibles fósiles, sino que 
operan con energía eléctrica.

El Comité se reunirá bimestralmente 
para presentar informes sobre calidad del 
aire y emitir las recomendaciones en cada 
caso.

III
No son pocas las voces que advierten so-

bre los riesgos de regresión a un gobierno 
autocrático en el que se imponga la sola vi-
sión de una aplastante mayoría.

Sí es paradójico que algunas de esas voces 
provengan del PRI, que en sus momentos 
estelares lo hizo una y otra vez sobre la mi-
noritaria oposición. Paradójico, sí, pero no 
desprovisto de razón.

La dirigente estatal del PRI en Sonora, 
Lupita Soto Holguín ilustra sobre esos ries-
gos a propósito del tema en boga: el cierre de 
la frontera a la exportación de ganado sono-
rense por restricciones norteamericanas ba-
sadas en la presencia del gusano barrenador 
en México.

Desde el mes de marzo pasado, los dipu-
tados locales tricolores, Iris Sánchez Chiu y 
Emeterio Ochoa presentaron una iniciativa 
de reforma a la Ley de Ganadería para el Es-
tado de Sonora para ‘sellar’ las fronteras es-
tatales al internamiento y tránsito de ganado 
que no cumpla lineamientos y protocolos 
oficiales en materia de sanidad animal, equi-
parables con los exigidos por las autoridades 
norteamericanas, para evitar la presencia de 
plagas y enfermedades.

La iniciativa surge después del primer 
cierre fronterizo en noviembre de 2024, 
pero la iniciativa fue enviada a la ‘conge-
ladora legislativa’ “quizá por ser del PRI”, 
dijo el secretario General de ese partido, 
Onésimo Aguilera en la rueda de prensa 
que ofrecieron ayer y en la que lamenta-
ron que la mayoría de Morena y sus aliados 
hayan ignorado la propuesta, pues apenas 
hace unos días el gobierno norteamerica-
no volvió a cerrar sus fronteras a la expor-
tación de ganado en pie, por un lapso de 15 
días al menos.

Este es un terrible golpe para el sector 
ganadero nacional, pero sobre todo para 
el de Sonora, donde desde hace muchos 
años se tienen los estándares más altos de 
sanidad animal y el descuido, las omisio-
nes o la corrupción del gobierno federal 
que permitió la entrada de ganado conta-
minado, provocaron de nuevo el cierre de 
la frontera norte, y siguen sin tomar medi-
das al respecto, que por cierto, urgen para 
evitar más daños a la economía no solo 
de los ganaderos, sino de comerciantes, 
criadores y ejidatarios, con el consecuente 
desempleo rural y la migración.

El acuerpamiento es el mensaje

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de
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